



CADA vez que se toca el tema de la depreciación del **peso** con respecto al **dólar**, **Andrés Manuel López Obrador** dice que es temporal y que se debe a factores externos.

PARA ser temporal, como que ya se está prolongando mucho pues suma **tres meses** consecutivos.

Y SI fuera sólo por factores externos, resulta raro que esos tres meses sean justamente los transcurridos desde la **elección** que ganó la **4T** y en los que se detonó una crisis diplomática con **EU** por el caso de **"El Mayo" Zambada**, la extorsión a **limoneros** y **aguacateros** hizo crisis y, para rematar, se dictaminó la **reforma judicial**.

NOMÁS no suena a coincidencia.

• • •

YA ES OFICIAL la sobrerrepresentación de la **4T** en la **Cámara de Diputados** con la repartición de las curules y la conformación de la **Junta de Coordinación Política** y la **Mesa Directiva** pero, como decía el clásico... aún hay más.

EN CUANTO comience el reparto de las presidencias de las **comisiones**, los legisladores cuatroteístas se abalanzarán sobre los dulces como si fuera piñata recién quebrada.

ACTUALMENTE, de los **51 grupos** de trabajo, 20 tienen al frente a diputados de **Morena**, 4 son del **PVEM** y 4 del **PT**, para un total de **28** presidencias.

A PARTIR de mañana, esos tres partidos sumarán casi el **73 por ciento** de las diputaciones por lo que aseguran que les corresponde un porcentaje equivalente de comisiones.

ES DECIR que Morena se iría a 24 presidencias, el PVEM a 7 y el PT a 6 para sumar **37**. Y no parece que se vayan a conformar con comisiones que están sólo de adorno.

VAN POR las más relevantes como **Presupuesto**, **Hacienda**, **Puntos Constitucionales**, **Comunicaciones**, **Gobernación**, y la de **Vigilancia** de la **Auditoría Superior de la Federación**.

SI FUERA pirinola, diría: ¡Toma todo!

• • •

UNO DE los pocos entes autónomos que se salvó de la desaparición de esos organismos promovida desde **Palacio Nacional** es la **Comisión Nacional de Derechos Humanos** que preside **Rosario Piedra Ibarra**.

QUIENES han seguido su desempeño desde 2019 atribuyen su permanencia a que ha resultado ser el menos autónomo de los autónomos pues no ha tocado ni con el pétalo de una recomendación relevante a la **Presidencia**, al **Ejército**, a la **Marina**, entre otras dependencias federales.

Y CON eso de que el 15 de noviembre termina su periodo de cinco años la actual presidenta, muchos dan por hecho que pronto hará oficial su intención de **reelegirse** para otro quinquenio.

CON LA cómoda mayoría que tiene la **4T** en el Congreso, su ratificación sería un mero trámite.

YA NADA más falta ver si **Claudia Sheinbaum** está de acuerdo pues, dado que la **CNDH** se ha convertido prácticamente en un puesto más del gabinete ampliado, seguro que necesitará su visto bueno.



TRASCENDIÓ

Que este sábado Movimiento Ciudadano tiene su plenaria de diputados federales y senadores electos de cara al inicio de la 66 Legislatura, en la que hablarán sobre su agenda y prioridades, encabezados por sus coordinadores **Ivonne Ortega** en San Lázaro y **Clemente Castañeda** en la Cámara alta. Se dice que los naranjas “no temen” que alguno de sus cinco senadores dé el voto que le falta a Morena para alcanzar la mayoría calificada y poder aprobar la reforma judicial, entre otras enviadas por el Presidente.

Que la aspirante a dirigir el PAN nacional, **Adriana Dávila**, criticó a los senadores de su partido por haber respaldado el nombramiento de **Gerardo Fernández Noroña** como presidente de la Mesa Directiva, pues consideró que es “inconcebible” que respalden a un personaje que ha ofendido y desacreditado al blanquiazul. Por cierto, el ahora morenista se reunió ayer con la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, quien le encargó, dice él, “atender a los paniaguados”. Bueno.

Que a propósito de la casa de transición de Iztapalapa, en plena semana de regreso a clases la saliente secretaria de Educación Pública, **Leticia Ramírez**, pasó por ahí, pero no para ver a la presidenta electa, quien se fue de prisa para la reunión con gobernadores en Palacio Nacional, dejando a la funcionaria encargada con el equipo para resolver pendientes propios de la transición. En tanto, al término del encuentro con mandatarios estatales, **Rubén Rocha** dijo que ve tranquilo Sinaloa y **Alfredo Ramírez Bedolla** aseguró que todo está bajo control en Michoacán. ¡Qué tal!

Que otro que amarró cargo para la siguiente administración es el arquitecto **Iñaki Echeverría**, director del Parque Ecológico Lago de Texcoco, a quien **Claudia Sheinbaum** invitó públicamente, durante la inauguración de ese proyecto, a que la acompañe para seguir consolidándolo. Entre los que se quedan en el equipo está **Jesús Ramírez Cuevas**, hoy vocero presidencial, quien será el próximo coordinador de asesores de la doctora. —



FRENTE POLÍTICOS

1. Calma y nos amanecemos. El gobierno de **Joe Biden** emitió una alerta de seguridad tras los enfrentamientos en Culiacán, agitando el nerviosismo en Sinaloa. Ante esto, el gobernador **Rubén Rocha Moya** y el alcalde **Juan de Dios Gámez** se apresuraron a pedir tranquilidad a la población, en el mejor intento de apagar el fuego. Sin embargo, la realidad va más allá de la retórica política, hay un deseo genuino de encontrar la paz. En Sinaloa, la tranquilidad puede ser frágil, pero la voluntad de alcanzar un estado óptimo de convivencia es la máxima gubernamental. Si **Rocha Moya** dice que su entidad no arde es porque tiene el termómetro listo.

2. Realismo mágico. Así describe **Raúl Contreras**, exdirector de la Facultad de Derecho de la UNAM, la situación con los estudiantes de la máxima casa de estudios que se oponen a la reforma judicial. Asegura que no son manipulados ni están mal informados, como dijo el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, por el contrario, son jóvenes brillantes, capaces de diseccionar propuestas legislativas como si fueran tesis doctorales. Es curioso observar cómo las opiniones de los jóvenes se vuelven cruciales sólo cuando coinciden con ciertos intereses. En ese tipo de situaciones, escucharlos está bien, pero ¿sólo si dicen lo “correcto”?

3. Aviación renovada. La reciente modernización del Aeropuerto Internacional de Guaymas y la próxima renovación del de Ciudad Obregón son parte del ambicioso plan de **Alfonso Durazo** para convertir el sur de Sonora en un polo industrial. El gobernador no escatima, asegurando que estos aeropuertos, con pistas ampliadas y terminales renovadas, serán la columna vertebral de una región industrializada y competitiva. Con el apoyo de **Andrés Manuel López Obrador** y **Claudia Sheinbaum**, la Semar iniciará las obras en octubre. El reto será cumplir con las expectativas en tiempo y forma. Así será.

4. Ecurridizo. **Osiel Cárdenas Guillén**, el excapo del Golfo que sembró terror en México, salió en libertad, pero su paradero es un misterio digno de serie de televisión. La Oficina Federal de Prisiones del gobierno de **Joe Biden** confirmó su liberación, pero ni rastro de si ha sido deportado a México. Un tipo con su historial, que fundó Los Zetas y puso al narco en el mapa global, no desaparece así como así. La liberación tan precipitada y llena de detalles apunta a convertirse en la fragorosa búsqueda del villano. La historia de **Osiel Cárdenas** no termina aquí; sólo entra en un nuevo y oscuro capítulo.

5. Hipocresía pura. **Marko Cortés**, ya con registro al Senado, clama que la mayoría de Morena y aliados es “ilegítima”, pero olvida la alianza *Frankenstein* que él mismo impulsó entre el blanquiazul, el PRI, de **Alejandro Moreno**, y el PRD, de **Jesús Zambrano**. Después de sepultar al PRD, el PAN se atreve a hablar de legitimidad, como si fusionar ideologías opuestas no fuera la definición de la desesperación. **Cortés** no se da cuenta que su discurso es tan hueco como la honestidad de la alianza. En la política mexicana, la moral es lo primero que se sacrifica en el altar del poder. Todos en algún momento son ilegítimos. Nadie se salva.



ROZONES

La otra pausa

Nos dicen que no hace falta ser muy conocedor de las diferentes facetas que tiene la relación bilateral México-Estados Unidos para darse cuenta de que la "pausa" que impuso el Presidente **López Obrador** al embajador **Ken Salazar** palidece ante la que, se aprecia, aplican nuestros vecinos en materia de justicia y en particular en sus acciones contra capos del crimen organizado. No se explican de otra manera las amplias lagunas de información que hay en torno a lo que fue, por ejemplo, la entrega forzada de **El Mayo Zambada**. La poca información de la que se dispone ha sido suministrada a cuentagotas y otra de plano no ha sido compartida. No es el del líder histórico del Cártel de Sinaloa el único caso con vacíos, ¿qué tanto se sabe, por ejemplo, de **Ovidio Guzmán**, a quien la FGR admitió que no tiene en el radar? Y sobre quien surgen versiones de que podría ser testigo protegido, o de **Osiel Cárdenas**, quien fuera líder del Cártel del Golfo, y ayer se anunció que quedó libre. Así al menos esos tres casos más los que se acumulen... Uf.

Dice que Sinaloa está tranquilo

Y fue el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, el que ayer al llegar a Palacio Nacional —a donde acudió a una evaluación de programas de salud con otros mandatarios— aseguró que su entidad está tranquila y que los bloqueos y acciones que desataron integrantes del crimen "fue un incidente, pero no tiene más consecuencia". El jueves pasado, luego de una agresión a elementos del Ejército, se desataron tiroteos y narcobloqueos, ello a pesar de que al final resultó falsa la especie de que un jefe relevante del Cártel de Sinaloa había sido detenido. "Se encontraron una patrulla del Ejército con una camioneta de gente armada, entonces eso fue, pero ya no hay nada", insistió Rocha, quien gobierna la entidad que, se sabe, políticamente más ha resentido los efectos que ha tenido la captura de **Ismael El Mayo Zambada**, luego de su traslado forzado a Estados Unidos. Así que todo tranquilo, según el morenista. Uf.

Contra la reforma judicial en la OEA

Y nos piden no perder de vista la ruta que, en entornos internacionales, sigue tomando la batalla de jueces, magistrados y ministros contra la reforma al Poder Judicial. Y es que ahora se conoció la serie de cartas que más de mil juzgadores han entregado a embajadores de naciones que forman parte de la Organización de Estados Americanos. "Se alerta sobre la existencia de un proceso en curso de ruptura del orden democrático en México, mediante el cese masivo de la totalidad de personas juzgadoras federales", señalan los escritos en los que se les pide valorar la posibilidad de "activar los diversos mecanismos de garantía colectiva de la Democracia que ofrece la Carta Democrática Interamericana". Para ser precisos, piden apoyo a las naciones para que hagan las gestiones diplomáticas necesarias para promover la normalización de la institucionalidad democrática de México. La batalla, nos comentan, sigue escalando.

Entre amenazas

Y fue **Patricia Aguayo**, vocera de trabajadores del Poder Judicial que se encuentran en paro, quien reveló que se han recibido amenazas de muerte como respuesta a las acciones emprendidas en contra de la reforma judicial. Se trata de mensajes muy agresivos, sostuvo, los cuales ya han denunciado, aunque también anticipó que no se dejarán intimidar porque defienden una causa justa. "Sabemos que hay inconformidad, inclusive del propio Gobierno porque nos estamos mostrando en esta unidad y en esta fuerza; no sabían que el Poder Judicial de la Federación tenía esta fuerza, pero se los estamos demostrando", ha señalado. La víspera se informó que las acciones de protesta que realizan se iban a radicalizar, aunque ya aclaró que esto significará ir más a las calles. Para ese fin es que se siguen sosteniendo encuentros entre jueces y magistrados, por lo pronto, de las 11 sedes del PJJF en la capital del país. Pendientes.

Sanción ejemplar

Con la novedad de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió ayer un caso en el que un candidato mintió sobre su género para con ello usurpar una posición que le correspondía a uno de la comunidad de la diversidad sexual. Se trata del caso de **Rubén Torres**, del PRD, quien fue declarado inelegible, por lo que ya no podrá ser edil de Charapa, Michoacán. Ahora deberá ser el Congreso estatal el que determine quién ocupará el cargo. El caso de Torres resulta patético, nos comentan, porque en un principio se registró como hombre y luego, cuando la autoridad electoral le hizo ver la inconsistencia al partido del sol azteca, hoy ya sin registro nacional, éste entregó un documento de autoadscripción donde la candidatura se identificaba ya con el género femenino. Sin embargo, ante el electorado se identificó como candidato a presidente municipal. Ayer, por el fraude que cometió, perdió la elección que había ganado.



El segundo tramo de El Insurgente

Y “no hay fecha que no se llegue, ni plazo que no se cumpla”, reza el dicho y esto aplica al Tren Interurbano, cuya segunda etapa que llega hasta Santa Fe será hoy finalmente inaugurada por el Presidente **López Obrador**. Quienes han seguido de cerca la construcción de esta obra, saben que el proyecto original, lejano a lo posible en su programación, tendría que haber sido entregado desde 2018. Serán cientos de millones y de días más lo que al final ocupará para su conclusión, pero por lo pronto no se puede regatear que ha sido en esta administración cuando ha ido avanzando más rápido la obra. Hace un año se entregó el primer tramo de 20 kilómetros y hoy se abrirá uno más de 29. El último, que deberá de terminar de construir el Gobierno de la CDMX llegará a Observatorio. El beneficio que esta obra dará será para miles de personas que diariamente viajan de la Ciudad de México a Toluca y viceversa.



BAJO RESERVA

El Frankenstein de la reforma judicial

:::: Nos cuentan que entre las presiones del presidente **Andrés Manuel López Obrador** para que se apruebe en fast-track y las presiones externas sobre el gobierno entrante de **Claudia Sheinbaum** para que se piensen bien los cambios, la reforma al Poder Judicial va que vuela para quedar como la criatura del doctor Frankenstein. El lunes, en la Comisión de Puntos Constitucionales de la legislatura que va de salida, le hicieron más de 100 cambios a la iniciativa y ahora los diputados guindas que van llegando ya planean hacerle otros para tratar de quitarle asuntos riesgosos y sobre todo para abrir espacio a que en leyes secundarias, según explicó la ministra en retiro y diputada morenista **Olga Sánchez Cordero**, se puedan



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Olga Sánchez Cordero

aterrizar correctamente temas que están mal planteados y contradicciones. El rebaño oficialista ya resiente los jalones entre las administraciones saliente y entrante. Nos hacen ver que son buenos para aprobar sin cambiar ni una coma, pero en esta transición no tienen claro si la línea la da quien tiene el bastón de mando o quien se lo entregó.

A "comunicadores independientes" no les gustó el huevito

:::: Nos comentan que ayer en la reunión de youtuberos lopezobradoristas bautizada como "Primer Congreso Continental de Comunicador@s Independientes", organizada y financiada por la Oficina de Presidencia de la República, los youtubers y tuiters salieron al Patio Mariano de Palacio Nacional tras la inauguración oficial e hicieron fila para recibir su charola de unigel con huevito a la mexicana y un pequeño bollo, pero nos aseguran que el desayuno no fue del agrado de muchos de los asistentes e incluso reprocharon a la organización de Presidencia que muchos de ellos no cenaron por llegar desde las 10:00 de la noche del jueves para apartar lugar en las primeras filas de la conferencia mañanera. Tanto que aplauden la anunciada pobreza franciscana y no les pareció que les dieran huevito.

Gracias por nada: familiares de desaparecidos a AMLO

:::: Nos informan que mañana, en la víspera del sexto y último informe de gobierno del presidente **López Obrador**, organizaciones no gubernamentales, víctimas y juzgadores acudirán al Ángel de la Independencia a darle las gracias al mandatario, pero de forma sarcástica porque consideran que no hizo nada por ellos durante su administración, pese a las promesas de campaña de 2018. "Se le va a juntar el mandado", nos dicen los organizadores, porque como se cansaron de que los acusaran de "politizar" su lucha, de plano ya decidieron invitar a cualquier integrante de movimientos políticos que quiera sumarse para extender su grito de inconformidad contra la administración que va de salida.

La iniciativa de Melesio Cuén en 2014

:::: Nos cuentan en el Senado que ya casi nadie se acuerda que **Héctor Melesio Cuén**, asesinado el mismo día que **Ismael El Mayo Zambada** fue llevado a Estados Unidos, promovió allá por el año 2014 una iniciativa ciudadana respaldada por 155 mil firmas, para impulsar una reforma electoral que incluyera la segunda vuelta en los comicios presidenciales y la revocación de mandato en todos los puestos de elección popular en el país. Nos cuentan que los que sí se acuerdan, ahora se preguntan quién financió estas iniciativas y para beneficiar a quién, por aquello de las relaciones que se están revelando en torno al diputado electo asesinado y a la política sinaloense en general.



EDITORIAL

Israel extiende el terror

El bebé Abdel-Rahman Abu El-Jedían, de 10 meses, se convirtió esta semana en el primer caso confirmado de poliomielitis en la franja de Gaza en 25 años. El brote de esta enfermedad incurable que provoca parálisis permanente e incluso la muerte es una tragedia anunciada desde que Israel comenzó a destruir de manera sistemática todos los hospitales del enclave palestino y a masacrar al personal de salud.

Ya desatada la catástrofe, Tel Aviv accedió a una serie de breves treguas humanitarias para permitir la vacunación de unos 640 mil niños, buena parte de los cuales ya podrían estar contagiados. Más que un gesto humanitario, el permiso para que la Organización Mundial de la Salud (OMS) vacune a los infantes parece una broma macabra, pues los niños podrían morir bajo las bombas, las balas o los bulldózers horas después de ser inoculados.

No conforme con el exterminio de los palestinos apiñados en Gaza, en las semanas recientes Israel extendió el terror a Cisjordania, donde la población árabe sufre a diario las intimidaciones y agresiones de colonos cegados por el odio genocida, quienes son protegidos y respaldados por las fuerzas armadas.

Mientras en Gaza el número de fallecidos —sin contar a los desaparecidos— ya asciende a 40 mil 600, en Cisjordania suman al menos 637 víctimas de la violencia israelí, cuyos ataques se dirigen de manera indiscriminada hacia zonas residenciales, campos de refugiados y mezquitas.

El deseo del gobierno ultraderechista encabezado por Benjamin Netanyahu de replicar en los territorios ocupados la limpieza étnica y la destrucción total que lleva a cabo en Gaza se refleja en declaraciones como las del canciller Israel Katz, quien se mostró a favor de una “evacuación temporal del mismo modo” que en el enclave.

Con este eufemismo se refiere al hecho de que 90 por ciento de los edificios de Gaza han sido arrasados y dañados, y 100 por ciento de los habitantes han tenido que abandonar sus hogares en el desesperado intento de huir de las bombas. Hay personas que se han desplazado hasta 11 veces por la siniestra práctica israelí de declarar segura una zona, bombardearla, hacer que los pobladores se muevan a una nueva locación y, de nuevo, dirigir ahí sus explosivos.

Occidente ha reaccionado a este horror con una combinación de titubeos y abierta

complicidad con Tel Aviv, con ejemplos tan vergonzosos como el de Reino Unido, que no sólo no condena los excesos israelíes, sino que refuerza su persecución contra simpatizantes de los palestinos. Washington, con la doble cara que caracteriza su política exterior, insta a proteger a los civiles y dice rechazar en principio los desplazamientos masivos, pero los justifica en el contexto de “operaciones antiterroristas sensibles” y continúa el envío de armas de alto poder a Israel.

El alto representante de la Unión Europea (UE) en política exterior, Josep Borrell, ha usado un tono firme al ordenar el inicio del proceso técnico para preparar sanciones contra ministros israelíes por sus acciones y declaraciones extremistas, pero hasta ahora todo ha quedado en retórica.

Ante este panorama, cabe saludar la condena emitida por la Secretaría de Relaciones Exteriores a “las incursiones del ejército israelí en el norte de Cisjordania y sus campos de refugiados, que han dejado múltiples víctimas mortales y dañado infraestructura esencial”, pero está claro que la comunidad internacional debe hacer mucho más para poner freno a la barbarie que padecen los palestinos bajo la potencia ocupante de sus tierras.





Sacapuntas

EL ÚLTIMO Y SE VA



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

► Balance del estado de la nación y una despedida emitirá el presidente **López Obrador** este domingo, 1 de septiembre, en el Zócalo capitalino. Será su sexto y último Informe de Gobierno, en el que no sólo difundirá los logros de su administración, sino que también contempla un mensaje de agradecimiento a los mexicanos. El acto inicia a las 11:00 horas y habrá invitados especiales; la principal, por supuesto, es la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**.



GUADALUPE TADDEI

► Hablando de balances, la consejera presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, indicó que, finalizado el proceso electoral, el organismo entra en una etapa de autoevaluación y reflexión. Eso incluye, indicó, "el replanteamiento de las prioridades institucionales, así como la mejora de procesos y revisión de su reglamentación".

INE, EN PERIODO DE REFLEXIÓN



JUAN LUIS GONZÁLEZ ALCÁNTARA

► Nos adelantan que las controversias interpuestas por la oposición contra la supermayoría de la 4T en San Lázaro, nada cambiarán la conformación actual de la Legislatura. Lo que decida el ministro de la Corte, **Juan Luis González Alcántara Carrancá**, quien analiza el tema, de ninguna manera será retroactivo, ni contrario a la resolución del TEPJF.

QUE NO HAYA ILUSOS



MARCELO EBRARD

► El próximo secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**, está dedicado a explicar la reforma judicial a empresarios e inversionistas nacionales y extranjeros. Ayer, por ejemplo, estuvo en la celebración del 150 aniversario de la Cámara Nacional de Comercio y se ofreció a darles información puntual sobre la iniciativa a aprobarse en los próximos días.

EXPLICA REFORMA JUDICIAL A IP



JORGE C. RAMÍREZ MARÍN

► Nos cuentan que en la bancada del PVEM en el Senado, comandada por **Manuel Velasco**, tienen grandes planes para **Jorge Carlos Ramírez Marín**. Y es que el yucateco se ganó el escaño a pulso, pues resultó ser el candidato a senador más votado de su estado. Y ese respaldo ciudadano es un gran capital político para él y para los verdes.

TIENEN PLANES PARA RAMÍREZ MARÍN



DAVID COLMENARES

INTERCAMBIA EXPERIENCIAS CON LA OCDE

► Recibió el titular de la Auditoría Superior de la Federación, **David Colmenares**, a una delegación de la OCDE. El encuentro fue para intercambiar puntos de vista y experiencias sobre las instituciones dedicadas a la fiscalización de recursos públicos. La comitiva del organismo internacional la encabezó **José Antonio Aldevín**.



ALICIA BÁRCENA

COMPROMISO, CON LA AGENDA 2030

► Reunión sobre los avances en la Agenda 2030 encabezó la canciller **Alicia Bárcena**. Junto con el coordinador residente de la ONU en México, **Peter Grohmann**, la funcionaria indicó que dicha agenda sigue siendo muy importante para nuestro país, y destacó el compromiso de las autoridades con el financiamiento para el desarrollo.





La megalómana obsesión de AMLO fue pasar a la historia, pero ha hecho un gravísimo daño a la nación.

Heredar el viento

Noche de bodas. ¡Cuántas cosas suceden en las noches de bodas! Extático, arrobado, el fervido galán interrogó con emoción a su flamante desposada: “¿De quién es esta carita hermosa?”. “Tuya, mi amor”. “¿Y estos ojitos preciosos?”. “Tuyos, mi vida”. “¿Y esta boquita linda?”. “Tuya, mi cielo”. En ese punto el lírico mancebo descendió a terrenos bastante más terrenales: “Y estas malguitas maravillosas ¿de quién son?”. “Ay, Leovigildo –replicó en ese punto la muchacha–. No seas tan acaparador”... Dos señoras estaban en la playa mientras sus respectivos maridos bebían una copa en el bar del hotel. Las dichas damas contemplaban a los apuestos jóvenes que cubiertos sólo por una breve tanga pasaban frente a ellas, y los calificaban del uno al 10 conforme a su musculatura y otras prendas físicas. “Nueve” –le puso una al bien dotado mancebo que pasó. “Diez” –atribuyó la otra a un mejor guarnido másculo. El hombre que menor calificación recibió obtuvo un 8. Así estuvieron por buen rato. Luego una de ellas le dijo a la otra: “Ya es hora de comer. Vámonos con nuestros doses”... Cinéfilo irredento, despistado habitante de este mundo, creo que la vida es una imperfecta copia

de las películas de Hollywood. “Se hace lo que se puede”, dirá el Señor al comparar sus escenografías con las de Cecil B. DeMille. El cine es un universo más vasto que el de las galaxias. Quien no se encuentre en él está perdido. Un film de 1960 dejó profunda huella en mí. Todas las huellas que el cine me ha dejado son profundas, desde que vi de niño en el Cine Marycel de mi ciudad, Saltillo, “Pinocho” de Walt Disney. La película que digo se llama “Heredarán el viento” –*Inherit the wind*, en inglés–, dirigida por Stanley Kramer con actuaciones es-

pléndidas de Spencer Tracy, Fredric March y Gene Kelly. El film se basó en la obra teatral del mismo nombre escrita por Jerome Lawrence y Robert Edwin Lee. Su título está sacado de la Biblia. En Proverbios 11.29 se lee: “Aquél que divida su casa heredará el viento”. Lejos estoy de poseer un espíritu seráfico, pero no mentiré si digo que a nadie le deseo mal. Ni siquiera uso la expresión de la tía Lola cuando hablaba de su finado esposo: “Dios lo tenga de las orejas”. A pesar de mi benevolencia pienso que a López Obrador le aguarda el destino que la frase bíblica señala: heredará el viento. No sólo ha dividido su casa: la ha dejado en ruinas. Su megalómana

obsesión ha sido pasar a la historia. Y pasará, seguramente, pero no como Hidalgo, Juárez y Madero, sino como el hombre que destruyó el orden jurídico y las instituciones del país y lo puso en el camino de la dictadura. Ídolo con pies de barro, su popularidad será efímera. Cuando la sentina que creó desaparezca quedarán a la vista sus excesos, sus corrupciones, el gravísimo daño que en todos los órdenes ha hecho a la nación. De nada le valdrán entonces las dádivas que a diestra y a siniestra repartió. No le servirá su compra de militares que aceptaron de él funciones ajenas a su misión y dejaron de servir a la Patria para ponerse a las órdenes del cacique de la 4T. Hasta sus más untuosos aduladores reconocerán, siquiera sea en su fuero interno, que haber estado con Obrador fue un deshonor. Quizá no vea yo su caída –los autócratas caen tarde o temprano– pero tengo la certidumbre de que México resurgirá de los escombros que AMLO deja, y volverá al camino de la ley, de las instituciones, de la democracia, del orden y la unidad nacional. Otros gobernantes absolutos ha habido, como López. Todos están ahora en el basurero de la historia. También él heredará el viento... FIN.





Desde que busca a su hija, Araceli Salcedo sabe que su vida peligró. Ahora, fue víctima de un asalto en un lugar donde campea el crimen.

Infierno en Maltrata

Corrió el sábado pasado a las 1:35 de la tarde, en la carretera Ciudad Mendoza-Esperanza, en Veracruz, en el tramo conocido como Cumbres de Maltrata. Ese día, la hija de Araceli, Fernanda Salcedo, cumplía 33 años. Pero su familia no festejaba. Desde 2012, Fernanda está desaparecida. Una noche, cuando tenía 21, fue a un antro en Orizaba. Iba toda vestida de rosa. Cuando llamó a su madre, antes de llegar, lo último que le dijo fue: “¿Sabes que te amo?”. Poco después la sacaron del lugar. Nunca más supieron de ella. Araceli fundó el colectivo Familias de Desaparecidos Orizaba-Córdoba. Ahora tienen más de 360 integrantes. Desde hace años, Araceli vive con escoltas. Sabe que su vida peligró.

En 2020, le diagnosticaron un cáncer de garganta, fase 4. La han operado para quitarle dos tumores, la tiroides y 42 ganglios. Ahora, intentan salvarle el pulmón. Y para esta nueva fase en su tratamiento viajaba el sábado a Ciudad de México. En el coche de atrás iba un escolta. En una camioneta unos kilómetros adelante viajaba el otro escolta.

Era un viaje de rutina, hasta que llegaron a un punto en la carretera donde se han reportado recientemente muchos asaltos. Justo un día antes, la Guardia Nacional en la zona les reportó a los escoltas de Araceli que habían robado cinco camionetas. Ella no lo sabía.

Conducía su hijo. Ella iba de copiloto. En el asiento trasero viajaban su nuera y nietos. Araceli vio venir hombres con armas largas, equipo táctico, radio satelital. Creyó que asaltarían un tráiler. Le dijo a su hijo que avanzara en reversa. Hasta que los delincuentes les apuntaron directamente a ellos. Les quitaron sus carteras, teléfonos, el Nintendo de su nieto. Lo que más le preocupaba a Araceli era que vieran el arma de su escolta. Un delincuente le decía a otro: “¡Trae niños!”. Al jefe no le importó.

“Órale, perra, bájate”, le dijo el jefe a Araceli. Bajaron al hijo, la nuera y los niños. Pero el coche tenía un segu-

ro. No podía avanzar. Entonces, Araceli escuchó a uno de los delincuentes decir: “Súbelo, súbelo, que él maneje”. Entró en pánico. “No, a mi hijo no, por favor, a mi hijo no”, les dijo. El hijo les gritó: “Mete freno y bótale el seguro”. Ahí, el delincuente liberó el seguro, se fue de reversa y golpeó la camioneta. La familia de Araceli estaba en plena carretera. Un hombre seguía apuntándole con armas largas.

Otro chofer grabó un video de la escena. Se ve la camioneta de Araceli, parada en una esquina de la carretera, mientras el coche de los delincuentes bloquea el paso. A su derecha hay un tráiler. Dice ella que el chofer del tráiler le indicaba con las manos: “Calma, calma”.

Atrás, se ven varios coches parados. Un hombre apunta a Araceli con un arma larga desde la esquina de la carretera. Ella lleva un vestido rojo. Lloro, suplica, se lleva las manos a la cara. Cuando los hombres armados se van con su camioneta, ella cae, hincada.

No para de llorar. Las personas de los otros coches se bajan a ayudarla. Su escolta la levanta del suelo.

“Yo miraba con impotencia tantos vehículos, tantas personas que estaban ahí. Todos veían”, me dijo Araceli en un mensaje que grabó al día siguiente, con su relato. “Entiendo su miedo. Pero no hacemos nada para acabar con este tema de la delincuencia”.

A menos de tres kilómetros de allí, hay dos retenes de la Guardia Nacional. El escolta de Araceli que iba de avanzada reportó el robo a los oficiales. Pero nunca dieron con la camioneta. Araceli no lo entiende, dice que su camioneta tiene un sistema de seguridad, que debió pararse y bloquearse menos de 15 kilómetros adelante.

Ha pasado una semana y no hay ningún indicio de la camioneta ni los delincuentes. El gobierno de Veracruz dijo que no hay mucho por hacer porque el asalto ocurrió casi en la fronte-

ra con Puebla. El gobierno de Puebla dice que está investigando.

Araceli ha pasado la mayor parte de esta semana en el hospital, recibiendo el tratamiento para el cáncer. Dice que aún está en shock. Ha puesto una denuncia en la Fiscalía General de la República, pero no guarda muchas esperanzas. Cuando cierra los ojos, ve de nuevo a los delincuentes encañonándola a ella, a su hijo, a sus nietos. Escucha a su nieto decirle que temía que se la llevaran. Escucha de nuevo a su hijo pedirles a los delincuentes: “Por favor, solo denme la pañalerita de mi bebé”.





Lo que viene a partir del 2 de octubre

Si el final del sexenio de Andrés Manuel López Obrador está resultando cada vez más tenso, turbulento e incierto, el arranque del gobierno de Claudia Sheinbaum no pinta muy diferente. No por lo que haga o deje de hacer la nueva presidenta, que hasta ahora sigue ciegamente la línea de su jefe político, sino por las herencias negativas y el ambiente envenenado que le dejará su antecesor con la imposición de sus reformas constitucionales a contracorriente de opiniones, advertencias y mensajes, lo mismo de empresarios nacionales que de inversionistas extranjeros y los gobiernos de otros países, principalmente de nuestros vecinos y socios comerciales de Estados Unidos y Canadá.

El de Sheinbaum no será para nada un arranque terso ni normal, gracias a la actitud tan radical y beligerante con la que López Obrador decidió terminar su sexenio, y aunque la primera presidenta mexicana de la historia pueda sortear correctamente los primeros tres meses, y deseamos que así lo logre, el panorama para el 2025 que le pronostican y dibujan los bancos, analistas y calificadoras internacionales, es el de un año económico difícil.

Lo que tanto López Obrador como Sheinbaum han pretendido tomar y etiquetar como “presiones injerencistas”, “estrategias políticas de los adversarios” o “campañas de desinformación”, han sido en realidad advertencias puntuales y a tiempo de lo que puede desencadenar la politización e improvisación de los jueces, magistrados y ministros que conforman las instituciones de justicia mexicanas.

Al aceptar el tutelaje político que le ha impuesto López Obrador, la doctora Sheinbaum también está aceptando implícitamente ser ella y su administración las que paguen las consecuencias que generen las decisiones arrebatadas, caprichosas e impulsivas que está tomando el Presidente saliente en la agonía de su sexenio. Y aunque ella jura y perjura que “nunca vamos a deslindarnos del Presidente” y asume públicamente la responsabilidad de terminar sus costosas y opacas obras faraónicas, además de adularlo y elogiarlo siempre como “el mejor Presidente de México”, la realidad es que cuando asuma el poder y se

siente en la silla, y se dé cuenta de que le dejaron las manos amarradas presupuestal y políticamente, habrá que

ver si la ya entonces Presidenta de la República mantiene ciega su lealtad y sometida su voluntad.

Hay incluso apuestas para ver quién atina en cuánto tiempo la presidenta Sheinbaum asume a cabalidad el poder de su cargo y se retira de su mentor y antecesor para dar paso a sus propias decisiones y a su estilo personal de ejercer el poder. Unos dicen que en cuanto la banda tricolor le atraviese el pecho; otros sugieren que tendrá que pasar al menos un año para que ella se asiente en el poder y lo haga a un lado; hay los que piensan que no será antes de 2 años cuando se venza el plazo para convocar a nuevas elecciones o invocar una revocación de mandato. Y los más pesimistas, de plano, creen que Claudia nunca podrá quitarse el yugo político ni la lealtad incondicional hacia su jefe político.

Lo más interesante pero a la vez delicado, es que cada vez son más los mexicanos que apuestan a que Estados Unidos le eche el guante al que

pronto será expresidente de México y que termine siendo acusado por encubrir y proteger al narcotráfico, lo que sería un escenario inédito en la historia de las relaciones México-Estados Unidos, y sin duda un tema que sacudiría al país.

Pero, también lo dicen en los corrillos políticos, en las apuestas y en las calles, a la que más podría convenirle el escenario del Departamento de Justicia requiriendo por primera vez a un expresidente de México, sería a la doctora Sheinbaum Pardo, que se libraría del bastón de mando y podría aplicar aquella vieja frase que solían repetir los priistas cuando hablaban de aquel presidente que, cuando vio en una fila para saludarlo a un compadre suyo que le había pedido que lo ayudara a ser candidato en su estado, cosa que no había ocurrido, se le adelantó antes de que le dijera nada, con esta frase: “Nos chingaron compadre”... Se baten los dedos. Escalera doble para los amables lectores. ●

Cada vez son más los mexicanos que apuestan a que EU le eche el guante al próximo expresidente de México.





Mr. 73% López Obrador, un caso serio para estudiar

El lunes pasado EL UNIVERSAL publicó su más reciente encuesta en vivienda sobre la aprobación presidencial. Fue elaborada por Buendía & Márquez y quizá se trate de la última medición impresa antes de que el Presidente deje el poder, lo cual ocurrirá en 30 días más (sí, en un mes al fin se acaba este sexenio). Por si usted no leyó el documento, lectora-lector, le cuento que Andrés Manuel López Obrador es un caso digno de un profundo estudio multidisciplinario: el personaje se levanta de la Silla del Águila con un sorprendente 73% de aprobación.

Sí, siete de cada diez personas en este país aprueban su trabajo y, más anonadante, sólo dos de cada diez lo reprobaban (22%). No me diga usted que no es para quedarse atónito el hecho de que, con todas las barbaridades que le hemos documentado desde el círculo rojo, el Presidente sólo sea reprobado por dos de cada diez mexicanas y mexicanos. Pero bueno, ya más serenos los ánimos a partir del próximo 1° de octubre (eso espero), la academia mexicana tiene un deber inaplazable: escudriñar profundamente en los hechos a fin de hallar las razones que tuvo la sociedad para sostener semejante romance político con AMLO. Colabore este sábado desmenuzando algunos datos de la encuesta que me parecen reveladores...

1.- A diferencia de lo que se repite a sí misma la comentocracia opositora en sus foros preferidos (Twitter-X y WhatsApp), en el sentido de que el país navega hacia un trágico naufragio (una terquedad intelectual que bien podríamos definir como un estéril bucle), sólo 3 de cada 10 mexicanas y mexicanos (33%) piensan que el rumbo del país nos lleva hacia un "mal" o "muy mal" camino. Peor para su hígado opositorista, sólo el 18% se dice insatisfecho o enojado con el trabajo de AMLO.

2.- ¿Por qué? No es tan complicado entenderlo, aunque casi todos los opinadores de la oposición llevan seis años sumidos en una severa iracundia depresiva que los enceguece y postra en la más ab-

soluta negación: la gente se hartó rotundamente del PRI y del PAN porque la percepción era que ambos partidos gobernaban para beneficiar a sus élites, a sus aristocracias políticas que saqueaban impunemente los arcos nacionales, estatales y municipales, mientras la raza yacía, muy jodida, como espectadora hambrienta frente a una descomunal vitrina mediática donde se llevaba a cabo un festín de trogloditas insaciables.

Para la gran masa de votantes, el PRIAN nunca tomaba en cuenta las necesidades de ese ente que llaman "pueblo" o "sociedad". En cambio, hoy la gran mayoría -siete de cada diez personas, 71%- percibe que el tipo de gobierno que instauró AMLO ha sido "para todos los mexicanos", y únicamente dos de cada diez personas sienten que ha gobernado "para beneficiar sólo a quienes lo apoyan".

3.- ¿Cómo se traduce eso en los hechos? Casi siete de cada diez mexicanos (68%) dicen que la economía del país va bien o muy bien, pero más allá de tal cosa, la situación de casi ocho de cada diez mexicanos (77%) y su familia ha mejorado algo, mucho o se mantiene "igual de bien", según afirman.

Es muy conocida la frase de Jim Carville, asesor de Bill Clinton en la campaña presidencial de 1992 (el demócrata le ganó a Bush padre), acerca de cuál tema decide las elecciones: "Es la economía, estúpido".

Si hubieran sabido leer bien las encuestas, si hubieran tenido tanta humildad para escuchar y entender a la gente más allá de sus ágapes frente al espejo de sus contertulianos con quienes bebían sus Vega Sicilia mientras se regodeaban de sí mismos, quizá los opositores y sus columnistas de relumbrón (en el siglo pasado) hubieran podido minimizar la paliza que les dio Claudia Sheinbaum en las urnas.

Tal vez, si hubieran construido una alternativa viable para atraer a la ciudadanía, le hubieran hecho un gran servicio a la nación, lo cual hubiera evitado la infame representación abusiva que recién se

consiguieron las fuerzas oficiales. Pero como el hubiera no existe, Mr. 73% López Obrador se va feliz-feliz-feliz, en buena medida gracias a la ineficacia y esterilidad de ustedes y sus brillantes *hashtags*.

Thanks and congrats, Mmes. and Messrs 22%. Disfruten. ●

Opinadores de la oposición están sumidos en una severa iracundia depresiva.



POLÍTICA ZOOM^oRICARDO
RAPHAEL

Se trata de la historia de dos jóvenes que crearon la empresa *Mancia*, la cual vende productos innovadores con base en la inteligencia artificial, por ejemplo: detectar el cambio de ánimo de los signos vitales a partir de la lectura de la *cafeomancia*

La Rata y el Amarillo

La Rata y el Amarillo están entre las diez personas más ricas del mundo. Desde que estudiamos la secundaria sabía que eran gente lista, pero nunca imaginé que llegarían tan lejos.

Ayer topé con una nota en internet a propósito de *Mancia*, la empresa que crearon hace poco más de una década. Según la revista *Forbes*, quienes fueran mis compañeros de aula se encuentran en el selecto grupo de inversionistas del proyecto número uno de inteligencia artificial en todo el planeta.

No comenzaron su negocio en la cochera de alguno de sus padres, como otros de su mismo pedigrí tecnológico, sino en un cuarto polvoso de la casa de la abuela del *Amarillo*. A esa anciana solíamos visitarla para que nos adivinara la vida a partir de los dibujos que deja el café en el fondo de una taza.

Recuerdo que aquella lectora tenía los ojos y la nariz grandes y hablaba con la voz de una fumadora profesional. No sabría decir si fue turca o libanesa, en cualquier caso, era la heredera legítima de una tradición antigua.

De tanto observar a los clientes que iban y venían, a *la Rata* se le ocurrió poner sobre la muñeca de una mujer uno de esos relojes que miden las pulsaciones del corazón y la presión arterial. La abuela ayudó a convencerla y *el Amarillo* conectó luego ese dispositivo a una computadora; como si fuera un polígrafo, se dedicaron a registrar las reacciones vitales de la persona, mientras su pariente la consultaba.

Aquello comenzó como un juego, pero luego aquel dispositivo evolucionó para convertirse en una manga ajustable de neo-

preno que cubría desde la muñeca hasta la parte superior del brazo. Gracias a este ingenioso aparato podían detectarse los signos que cambiaban el ánimo de los clientes a partir de cada frase pronunciada por la lectora de café.

—Aquí veo que heredarás una casa grande— y las pulsaciones del corazón se aceleraban.

—Tu marido tiene una amante— y la manga informaba sobre el aumento de la sudoración.

Cuando *el Amarillo* pidió a su abuela que se colocara un audífono en el oído, ella puso reparos. Una cosa era que esos muchachos quisieran medir la reacción corporal de sus visitantes y otra muy distinta que pretendieran darle instrucciones sobre cómo leer la suerte.

La Rata y *el Amarillo* estaban decididos a subir al siguiente piso de su experimento. La idea era invertir las variables y probar si con los datos recabados por la computadora era posible manipular los signos vitales de los clientes a partir de los comentarios emitidos por la abuela.

El ensayo salió tal como habían planeado. Aquellos jóvenes desarrollaron un programa que indicaba una serie de palabras clave que debían ser pronunciadas para alegrar al sujeto.

La clientela de la abuela creció en muy pocas semanas. Se corrió la voz y pronto todo el vecindario quería visitarla, no porque esa mujer pudiera predecir el futuro sino porque era capaz de adivinar lo que la gente necesitaba escuchar: las personas salían de cada consulta más guapas, más inteligentes, más queridas, más resueltas, más seguras de sí mismas.

El siguiente paso superó al anterior: *la Rata* y *el Amarillo* hicieron que su programa fuera capaz de leer fuentes abiertas para alimentar la base con información alternativa: secretamente las cuentas de Facebook de la clientela de la abuela fueron espiadas para recopilar datos personalísimos como fotografías, contactos, lugares visitados, restaurantes favoritos, estados de ánimo, estatus relacional o preferencias amistosas.

Así fue como estos genios se incorporaron al negocio de la inteligencia artificial. El cruce de información obtenida en la sala de aquella casa vieja con los datos coleccionados por su robot provocó un milagro escalable.

Antes de que el experimento cumpliera un año, dejaron a la abuela en paz y abrieron una decena de lugares pequeños, supuestamente dedicados a *la cafeomancia*, como se conoce a la lectura del café; contrataron para atenderlos empleadas mayores con apariencia similar a la fundadora.

La clientela no lo sabía, pero sus gustos y preferencias se volvieron oro molido a la hora de seguir alimentando a *Mancia*, el programa de inteligencia artificial que con bastante precisión podía hacer feliz a su clientela en un sinnúmero de situaciones.

La necesidad de escuchar mentiras es mayor a cualquier otra carencia. Conscientes de ello, *la Rata* y *el Amarillo* extendieron los servicios de consulta en temas tan variados como la astrología, la angelología, el tarot, los viajes astrales, el espiritismo y cualquier otra práctica esotérica que sirviera para dar de comer a un programa de inteligencia ar-



tificial cada día más ávido de manipular a sus víctimas.

Una vez que se dieron cuenta de que podían descifrar los gustos se acercaron a los comercios del barrio para ofrecer sus servicios. En ese momento, los usuarios de *Mancia* eran ya una mera estadística útil para medir tendencias generales.

El siguiente producto fue diseñado específicamente para psicólogos y terapeutas. La tecnología era la misma: una manga de neopreno y un auricular discreto en el oído. Sin embargo, fue sustituida la taza de café por un sillón cómodo capaz de detectar el más mínimo movimiento de los pacientes: la pierna que baila, el sentado rígido, los rasguños discretos en la tela o los cambios de voz.

Fue por esta misma época que el programa diseñado por *Mancia* extendió su necesidad alimenticia hacia bases menos accesibles como los expedientes médicos, los registros oficiales, los seguros de vida, los asientos policíacos y otros pormenores que afinaron la habilidad de la empresa para decirle a sus clientes lo que necesitaban escuchar.

Lo último que supe, antes de leer la noticia de esta mañana, es que *Mancia* desarrolló un producto especial para los profesionales de la política. Ofrece consultoría en una variedad extensa de asuntos, todos igualmente vinculados con lo que la gente quiere oír.

La abuela del *Amarillo*, de haber sobrevivido, hoy sería una mujer muy rica. Murió a los noventa, creyendo equivocadamente que el negocio de su nieto era una mera travesura sin relevancia. ■

@ricardomraphael

La necesidad
de escuchar
mentiras es mayor
a cualquier otra
carencia





Los dos personajes eran compañeros en la secundaria. JESÚS QUINTANAR





La polarización que nos enferma

Ya he escrito antes sobre este fenómeno, pero no quiero dejar de insistir en que debemos buscar, de manera urgente, la forma de disminuir los niveles de confrontación política y social, por los costos ocultos que ésta trae consigo. En un mundo cada vez más dividido, donde las líneas políticas y sociales se dibujan con trazos cada vez más gruesos y oscuros, emerge una verdad incómoda: la polarización; no sólo desgarrar el tejido social, sino también mina la salud mental y física. Lo que comenzó como un fenómeno político se ha infiltrado en nuestras vidas cotidianas, afectando el bienestar individual y colectivo.

El estrés crónico de la discordia. La constante exposición a narrativas polarizantes y conflictos ideológicos genera un estado de estrés crónico. No es pasajero, se instala en el día a día, manifestándose con síntomas físicos y psicológicos.

En Estados Unidos, tras las elecciones de 2016, se reportó un aumento de los casos de ansiedad y depresión, especialmente entre jóvenes adultos. Un estudio de la American Psychological Association encontró que 57% de los estadounidenses sentía que el clima político era una fuente de estrés.

La ruptura de lazos familiares y sociales, que antes parecían inquebrantables, es una de las consecuencias más incomprensibles y dolorosas. En Brasil, durante y después de las elecciones de 2018, se reportaron numerosos casos de familias divididas y amistades rotas debido a diferencias políticas. Un estudio de la Universidad de São Paulo reveló que 37% de los encuestados cortó relaciones con amigos o familiares debido a desacuerdos políticos. Le prometo que usted que me lee, independientemente de su postura política, también ha visto afectados algunos lazos afectivos por el estar en desacuerdo con alguien.

Lo que vemos es el doloroso y peligroso deterioro de la empatía y la compasión. A medida que nos atrincheramos en nuestras posiciones, la capacidad de empatizar con "el otro" se ve disminuida. El deterioro de la empatía afecta las relaciones interpersonales y puede tener consecuencias en la salud mental. En España, durante la crisis catalana de 2017 hubo un aumento de ansiedad y depresión en ambos lados del conflicto. Psicólogos reportaron un incremento de pacientes con sentimientos de alienación y desconexión de sus comunidades.

Y eso no es lo peor, se ha desarrollado un nuevo nivel de paranoia y desconfianza generalizada. La polarización fomenta una cultura de desconfianza que puede llevar a estados paranoides. Cuando se nos dice que "el otro bando" es una amenaza, el cerebro entra en un estado de alerta permanente. México es un doloroso ejemplo: durante las elecciones de 2018, se registró un aumento de casos de insomnio y trastornos de ansiedad. Un estudio del Instituto Nacional de Psiquiatría encontró que 42% de los encuestados reportaba sentimientos de desconfianza hacia personas con opiniones políticas diferentes.

Ello nos va llevando a todas, todos, todes a un estado de agotamiento cognitivo y emocional. La constante exposición a

información polarizante, especialmente en redes sociales, puede derivar en un estado de agotamiento cognitivo y emocional conocido como "fatiga de compasión" o "burnout político".

En Reino Unido, por el Brexit, aumentaron los casos de "fatiga del Brexit". Un estudio de la Universidad de Manchester encontró que 64% de los encuestados reportó sentirse emocionalmente agotado por las noticias y debates sobre el tema.

¿Y cuál es el impacto de los conflictos? El estrés y la ansiedad generados por la polarización pueden manifestarse en síntomas físicos, un fenómeno conocido como somatización. Con las protestas sociales de 2019-2020 en Chile, subieron los trastornos gastrointestinales, dolores de cabeza crónicos y problemas de sueño; un estudio correlacionó directamente la participación en el conflicto y la aparición de los síntomas.

Para eso sirven los datos concretos y los estudios científicos. Es urgente encontrar caminos para la reconciliación. Los efectos de la polarización en la salud mental y física son profundos y alarmantes. Es una crisis de salud pública que requiere atención urgente. La solución no es simple, pero comienza con el reconocimiento de que la polarización está enfermándonos.

Líderes políticos, medios de comunicación y cada uno de nosotros tenemos la responsabilidad de bajar el tono del discurso, buscar puntos en común y recordar nuestra humanidad compartida. Sólo así podremos comenzar a sanar.





El día del periodista lambiscón

Espectáculo bochornoso el de los representantes de los “medios alternos” que acudieron al primer Encuentro Continental de Comunicadores Independientes, celebrado ayer en Palacio Nacional. Un bola de arrastrados que colmaron al Presidente de elogios, sin olvidar la consigna reina de la 4T: “¡Es un honor estar con **Obrador!**”.

López Obrador sonreía. Se veía feliz. La autollamada “prensa independiente” estaba a sus pies, sin críticas, sin cuestionamientos, con aplausos y hasta gritos de “te queremos, Presidente”. Parecía el día del periodista lambiscón.

López Obrador pronunció un discurso salpicado de demagogia ante ese auditorio entregado que lo aclamaba sin el menor rubor.

“No queremos un periodismo sometido, vendido. Nosotros queremos un periodismo libre, independiente, porque eso es lo que ayuda para hacer realidad una auténtica democracia. No puede haber un pensamiento único. Se tiene que garantizar el derecho a disentir. Eso es por lo que hemos luchado”.

¿Derecho a disentir?, pregúntenle a **Carlos Loret de Mola**, a **Ciro Gomez Leyva**, a **Joaquín López-Dóriga**, a **Raymundo Riva Palacio**, a **Anabel Hernandez**, a la mismísima **Carmen Aristegui**, sin mencionar a **Enrique Krauze**, **Héctor Aguilar Camín**, **Jorge Castañeda**, **Denise Dresser** y muchos otros articulistas que han sido denostados, descalificados en la mañanera.

* Las palabras de **López Obrador** nada tienen que ver con la realidad de su mandato. El “periodismo libre”, para él, es el que apapacha, alaba, magnifica su obra y despótica contra la oposición. Los que lo cuestionan son “chayoteros” al servicio de *fiifs* que quieren volver al pasado para recuperar sus privilegios.

La que vimos en este encuentro de “comunicadores independientes” devolvieron a mi memoria palabras que el polaco **Ryszard Kapuscinski** dejó plasmadas en su libro *Los cínicos no sirven pra este oficio*: “Nuestra profesión no puede ser ejercida correctamente por nadie que sea un cínico... una actitud incompatible con la profesión de periodista” (Editorial Anagrama, página 53).

* Culiacán está que arde. Las imágenes son contundentes. Narcobloqueos, vehículos incendiados, balaceras, cierre de comercios, miedo. El reino del narco, pero el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, asegura que la entidad está tranquila: “Fue un incidente, no tiene más consecuencias”, declaró.

—¿A qué se debieron los bloqueos?, le preguntaron reporteros de la fuente de Presidencia.

—Una patrulla del Ejército se encontró con una camioneta de gente armada. Ese incidente llevó a lo otro, pero ya no hay nada, respondió.

Rocha formó parte del grupo de gobernadores que acudieron ayer con el Presidente para revisar el avance del programa de Federalización de la Salud, a través del IMSS-Bienestar, reunión a la que acudió la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**.

A Palacio Nacional llegaron también los gobernadores **Miguel Ángel Navarro**, Nayarit; **Delfina Gómez**, Estado de México; **David Monreal**, Zacatecas; **Salomón Jara**, Oaxaca; **Américo Villarreal**, Tamaulipas; **Mara Lezama**, Quintana Roo; **Marina del Pilar Ávila**, Baja California; **Alfredo Ramírez Bedolla**, Michoacán, y **Rutilio Escandón**, Chiapas.

Estuvieron también **Luisa María Alcalde**, titular de la Segob; **Jorge Alcocer**, secretario de Salud, y el que será su sucesor, **David Kershenobich**; **Zoé Robledo**, IMSS, y **Alejandro Calderón**, del IMSS-Bienestar.

* Del tema de las reformas que contiene el plan C (plan capricho) de **López Obrador** hablamos con el diputado federal del PAN, **Jorge Romero**, quien se perfila para ser el próximo jefe nacional de ese partido. Nos dijo:

“Para mí no hay nada más preocupante que ver reformas que, básicamente están enfocadas a destruir. No sólo es hablar de la reforma al Poder Judicial. Como que no han podido detectar lo que significa que estén a punto de destruir al Inai, un organismo que permite que la gente sepa que se hace con el dinero de sus impuestos, aunque la 4T considere que no sirve para nada.

“Es delicadísimo. Están construyendo, poco a poco, un régimen donde no haya contrapesos. Vamos a dar el debate y confiamos que en el Senado, así sea por un voto, se defienda nuestra posición”.

Para evitar que esa reforma pase cuenta con la permanencia del “bloque de contención” —PAN, PRI y MC— a nivel parlamentario. Al oficialismo le falta un senador para la mayoría calificada (dos tercios de los legisladores) en ambas cámaras.

“El PAN está listo y resuelto para eso”, dice, pero aclara: “Otra cosa es una plataforma en común, pensar en candidaturas a *posteriori*...”.

